
 
 

 

 

 

Congregação | ATA   

 

Data: 30/09/2020 Hora início: 15:00 Local: videoconferência  

Presentes: MADALENA GRIMALDI (Diretora); JOSÉ BENITO  (Chefe BAI); RONALDO FAZANELLI 1 
(substituto eventual do BAI; FERANDA ABREU (Chefe BAV); NORA GEOFFROY (Chefe BAU); VINICIOS 2 
KABRAL (Chefe BAH); MADSON DE OLIVEIRA (Chefe BAT); ÁLVARO JOSÉ DE LIMA (Chefe BAR); BEATRIZ 3 
PIMENTA (Chefe BAE); BENVINDA DE JESUS (Chefe BAP); DORIS KOSMINSKY, ANA MARIA TAVARES 4 
(Rep. Associado); DALILA DOS SANTOS e  DINAH DE OLIVEIRA (Rep. Adjunto); CARLOS AZAMBUJA 5 
(Representante da Coordenação de Pós –Graduação); APARECIDA ROSA DE SOUZA FERNANDES DA 6 
SILVA (Rep. Técnicos) convidados o JULIE DE ARAUJO PIRES (BAV)  e THALES VALOURA ( Chefe da SAG); 7 
(Rep. Discente – CAEBA). 8 

Em reunião de Congregação realizada em data, horário e local acima informados, a mesma foi 9 

presidida pela Professora Madalena Grimaldi, Diretora da Unidade. A Presidente informou que a PR4 10 

autorizou a convocação dos candidatos aprovados no concurso da COTAV de 2017, e que os quatro 11 

selecionados, dos departamentos BAH, BAV, BAI e BAF já entregaram a documentação e que os 12 

processos foram encaminhados pelo SEI. Também informou que no dia 01 de outubro haveria uma 13 

reunião junto à Câmara do Corpo Docente para tirar dúvidas sobre os processos de substitutos e que 14 

os mesmos devem ser encaminhados até 8 de outubro de 2020. A Presidente informou que os Arquivos 15 

número 33 será um número especial, com as Reformas Curriculares dos Cursos, e que quatro cursos 16 

ainda não entregaram seus respectivos textos, são eles: Desenho Industrial, Pintura, Licenciatura e 17 

Artes Visuais Escultura. A Prof.ª Beatriz, chefe do BAE e o Prof. Álvaro, chefe do BAR, explicaram que 18 

os cursos dos seus respectivos departamentos não entregaram a Reforma, pois ainda aguardam 19 

algumas datas e últimos acertos no projeto pedagógico. A Presidente ressaltou que ela precisa que 20 

eles entreguem o mais rapidamente possível para que possam ser editorados e ficarem como registro. 21 

A Presidente comunicou que finalmente os sites dos Cursos estão sendo confeccionados e que 22 

decidiram mudar a ferramenta de desenvolvimento, passando ser o Google Site, por ser mais fácil e 23 

interativo para a sua manutenção. Informou ainda que ao invés de site dos departamentos agora serão 24 

sites dos cursos, porque isso facilitará o acesso dos interessados. Foi comunicado que as tabelas 25 

descritivas com o detalhamento da pontuação dos docentes serão carregadas no SEI, juntamente com 26 

a tabela final. Isto será feito para que a memória de cálculo não seja perdida. Tendo ainda informado 27 

que o carregamento no SEI dos documentos comprobatórios são obrigatórios para que os processos 28 

sejam encaminhados para a CPPD. A Presidente aproveitou para informar que deverá entrar como 29 

ponto de pauta para a próxima Congregação, a questão da marcação das férias dos docentes, pois 30 

muitos querem marcar as férias para janeiro por questão financeira, só que em janeiro estará 31 

ocorrendo o período de 2020/1. Ressaltou a dificuldade de se agendar férias durante este período 32 

porque o semestre só prevê doze semanas e no caso de marcação de férias haverá uma 33 

impossibilidade de contemplar o conteúdo programático das disciplinas. Alguns docentes levantaram 34 

algumas opiniões, mas na próxima Congregação foi acertado que juntos será elaborada uma possível 35 

proposição da EBA para ser levada ao Conselho de Centro e à PR4.  36 

Ordem do Dia 37 

1. Homologação das atas dos dias 24 de julho e 25 de agosto de 2020 – Homologado.  38 

2. Homologação das Tabelas de Progressão das categorias A/B/C - Homologado.  39 

3. Homologação da Tabela de Progressão da categoria E - Homologado.  40 



 
4. Homologação da Tabela de Estágio Probatório - Homologado. A Presidente apresentou todas as 41 

novas tabelas de pontuação durante a videoconferência, explicando as alterações realizadas com 42 

relação à ata da congregação anterior e todos acompanharam e aprovaram as alterações que na 43 

verdade ajuda na hora da Banca fazer a avaliação da Progressão, da Promoção e do Estágio Probatório. 44 

5. Homologação Banca do Concurso público do Departamento BAR, Edital 953 com setorização em 45 

Sistemas Geométricos de representação e Geometria Descritiva – Homologado. A Presidente 46 

apresentou o ofício enviado pelo Departamento com dez nomes, sendo dois da UFRJ e oito externos, 47 

para compor como membros da Banca do concurso durante a videoconferência e todos aprovaram. 48 

6. Aprovação de Substituição de Membro do NPPL do Departamento BAR – Licenciatura- Educação 49 

Artística – Homologado. Foi apresentado durante a videoconferência o ofício enviado pelo chefe do 50 

Departamento (BAR), solicitando a nomeação do professor Daniel Wyllie Lacerda Rodrigues – SIAPE 51 

2374474, substituindo o professor Álvaro José Rodrigues de Lima – SIAPE 1124766. O Chefe do 52 

Departamento e membro da Banca (Prof. Álvaro) mencionou que está se retirando do NPPL por 53 

impossibilidade de comparecimento nas reuniões, que coincidem com o horário das suas aulas. 54 

3. Aprovação da nova coordenação do Curso de História da Arte – Homologado. O chefe do 55 

Departamento, Prof. Vinicios Kabral mencionou que o mandato da Prof.ª Ana de Gusmão Mannarino 56 

já tinha findado desde março, mas devido à pandemia ela ainda continuava como coordenadora, 57 

aproveitou para mencionar que durante a visita do MEC, em 2019, a professora Ana teve um trabalho 58 

exemplar  e que o curso conseguiu nota 4, pontuando a ótima parceria e pedindo um voto de louvor 59 

para a Prof.ª Ana e aproveitou para apresentar a nova substituta eventual,  professora Ana Maria 60 

Tavares Cavalcanti e o novo Coordenador, Prof. Cezar Tadeu Bartholomeu. A Presidente mencionou 61 

que o Chefe do Departamento deverá pedir o Voto de Louvor por meio de um ofício à Direção pedindo 62 

para entrar como ponto de pauta para a próxima congregação. 63 

8. Aprovação do Projeto de Extensão do Professor Marcos Oliva – “AEI – Ambientes Educacionais 64 

Inovadores – Homologado. A Prof.ª Dalila agradeceu a todos os professores antes de falar sobre o 65 

parecer, mencionando que muitos projetos foram criados justamente para este período da pandemia 66 

e que vários estão tendo uma atuação ativa em diferentes modalidades. Falou que a Direção Adjunta 67 

de Extensão emitiu parecer favorável à proposta de projeto de extensão intitulada “AEI Ambientes 68 

Educacionais Inovadores”, observando que a proposta está de acordo com as diretrizes gerais da 69 

extensão, e que o projeto visa criar Plataformas Urbanas voltadas para a educação popular que terão 70 

formato de mobiliário urbano. Mencionou a possibilidade de uma parceria com o Parque Tecnológico 71 

e em seguida o projeto foi aprovado na Congregação. 72 

9. Aprovação de alteração no Edital de Seleção PPGD – Homologado. A Prof.ª Doris mencionou que 73 

gostaria de aumentar o número de vagas devido à grande procura que o Mestrado em Design teve 74 

para ingresso em 2020/2. 75 

10. Homologação da nova Coordenação do curso de Desenho Industrial do BAI – Homologado. O 76 

Prof. Benito aproveitou para explicar que a coordenação e a substituta eventual, respectivamente os 77 

professores Anael Silva Alves e Jeanine Torres Geamal entregaram carta solicitando a  exoneração dos 78 

cargos, e por unanimidade o departamento BAI escolheu o Prof. Marcos Henrique de Guimarães Oliva, 79 

como novo coordenador do Curso, porém ainda não havia um nome para substituto eventual. A  80 

Presidente mencionou que se não houver uma indicação de um nome a substituta eventual que pediu 81 

para ser exonerada irá continuar na coordenação, para evitar esta situação o professor Benito, chefe 82 

do departamento, disse que iria convocar uma reunião para aprovar o nome do professor Valdir 83 

Ferreira Soares, como substituto e ficou de encaminhar outro ofício com os nomes. A congregação 84 

aprovou a indicação dos respectivos nomes. 85 

11. Homologação dos Processos de Professores Substitutos para 2020 dos Departamentos  BAA; 86 

BAB;  BAF; BAH; BAI; BAP; BAR; BAT; BAU; BAV – Homologado. Os chefes dos departamentos 87 



 
apresentaram os pedidos de renovação, prorrogação e contratação de professores substitutos para os 88 

períodos de 2020/1 e 2020/2. 89 

12. Homologação das Progressões, Promoções e Estágio Probatório dos Docentes: 90 

1. Irene de Mendonça Peixoto - BAV; da categoria de C2 para C3;   com 195 pontos (Progressão) 91 

- Homologado;  92 

2. Marcelo da Rocha Silveira - BAH; da categoria de D2 para D3; com 170 pontos (Progressão) - 93 

Homologado;  94 

3. José da Silva Dias - BAT; da categoria de D4 para E; com 200 pontos (Promoção) - 95 

Homologado; 96 

4. Marcus Tadeu Daniel Ribeiro – BAP com 8725 pontos (Estágio Probatório) - Homologado. 97 

EXTRAPAUTA 98 

1. Homologação do projeto para criação do Grupo de Pesquisa intitulado "A REDE MODELADA: ARTE, 99 

ARQUITETURA, ARTE CERÂMICA, ECONOMIA E SOCIEDADE" da Professora Kátia Gorini do BAE – 100 

Homologado. O parecer do projeto de pesquisa foi feito pela Prof.ª. Drª. Andrea de Lacerda Pessoa 101 

Borde – SIAPE 1189879, da Faculdade de Arquitetura e Urbanismo e pelo Prof. Dr. Aurélio Antônio 102 

Mendes Nogueira - SIAPE 1125156, da Escola de Belas Artes. A Chefe do Departamento BAE, a Prof.ª 103 

Beatriz Pimenta, mencionou detalhes do projeto ressaltando que tende a enriquecer a disciplina, e 104 

todos aprovaram. A presidente informou que após o recebimento da ata da Congregação o interessado 105 

deve encaminhar um e-mail para a PR2 para que o Grupo de pesquisa seja criado no CNPq.  106 

2. Homologação da proposta que será apresentada ao Den. PR1 para implantação do novo Currículo 107 

do curso de Design Industrial aprovado no Conselho Universitário - implantação do currículo na data 108 

de 2022.2 – Homologado. O Prof. Benito, chefe do Departamento BAI, mencionou as dificuldades que 109 

eles terão com relação aos espaços físicos e a necessidade de novos professores para lecionar as 110 

disciplinas criadas na reforma do projeto pedagógico do curso e confirmou que a previsão é de 2022/2, 111 

pontuando que 2021 será apenas para recuperar os outros períodos perdidos devido à pandemia, 112 

mencionando que esta decisão pode mudar, caso eles percebam que a situação tenha melhorado, 113 

antecipando a entrada no novo currículo. 114 

3. Homologação mudança de vínculo institucional para o pós-doutorado do Prof. Leonardo 115 

Ventapane (BAV) – Homologado. A Prof.ª Fernanda Abreu, chefe do departamento BAV, explicou o 116 

pedido de alteração do Prof. Leonardo, que ele iria para a Universidade do Porto, mas que agora irá 117 

para a Universidade de Coimbra. Ressaltou ainda que a licença dele para fazer o pós-doutorado já se 118 

iniciou e que ele está no momento desenvolvendo a pesquisa no sul do país e que irá para Portugal 119 

em janeiro do próximo ano. A Presidente mencionou que isso terá que ser alterado no processo de 120 

afastamento dele no SEI e que a Professora pode pedir ajuda da Claudia e da Cristina. 121 

4. Moção de Desagravo do PPGAV em apoio ao Profº Paulo Venâncio - O Prof. Azambuja, 122 
coordenador do Programa de Pós-Graduação em Artes Visuais, explicou a avaliação feita por um dos 123 
pareceristas do Edital PIBIC, com relação ao projeto “Cidade Sensorial: Arte e experiência no Rio de 124 
Janeiro 1946/1961” do Prof. Venâncio, foi considerada pelo Corpo social do programa como 125 
totalmente fora do propósito do seu objetivo e dos padrões acadêmicos de avaliação, descabido, 126 
impróprio e ofensivo. Informou ainda que o PPGAV/EBA solicita que tal desgravo, aprovado na reunião 127 
de colegiado do dia 29 de março de 2020, seja anotado como forma de assinalar a gravidade do fato e 128 
restituir o devido e justo mérito ao professor em questão, além de observar que tais manifestações, 129 
de toda forma descabidas, devem ser coibidas vigorosamente em nome da ética e da harmonia que 130 
devem sempre prevalecer num ambiente acadêmico. O Prof. Vinicios, chefe do departamento BAH, 131 
onde está lotado o professor Paulo Venâncio, também falou que na reunião de Departamento foi 132 
decidido o apoio a moção de desagravo.  A Prof.ª Madalena pediu para a Prof.ª Julie esclarecer alguns 133 
pontos junto aos membros presentes à Congregação sobre como é feito a avaliação das propostas do 134 
PIBIC. A Prof.ª Julie mencionou que consultou um membro do PIBIC, e que esta avaliação é feita à nível 135 
de CLA, ou seja, pode ter sido feita por qualquer uma das unidades pertencentes ao CLA sendo possível 136 



 
até ter sido feita por um docente ou técnico dentro da própria EBA, por isso a sugestão da Prof.ª Julie 137 
é que seja assunto para a Pauta da próxima reunião de Conselho de Centro do CLA, para ver o que o 138 
CLA tem a propor sobre este parecer.  139 
Nada mais havendo a tratar a Presidente encerrou a Congregação e eu, Claudia Maria de Santa Rosa 140 
Figueiredo, Substituta Eventual da Chefe de Gabinete da Escola, lavrei a presente ata que vai por mim 141 
assinada e por todos os membros presentes.  142 


